



**Mecila:**

**Ibero-Amerikanisches  
Institut**  
Preußischer Kulturbesitz

## **Workshop**

### **Dependencia, Decolonialismo, Convivialidad: Teoría social latinoamericana en perspectiva global**

**Dra. Clara Ruvituso**, Ibero-Amerikanisches Institut Berlin/ Mecila (ruvituso@iai.spk-berlin.de)

Cronograma de encuentros presenciales: 22, 23, 24 y 25 de noviembre de 2022 (9-13 hs.)

Lugar: aula C202/ IdHICS, UNLP

#### **Concepto General**

Siguiendo a R. Connell (2007), las teorías del sur se caracterizan por reflexionar desde las periferias sobre la condición colonial y poscolonial y sus consecuencias de largo aliento. En América Latina la producción de teoría social abarcó tempranamente la reflexión crítica sobre las relaciones conflictivas y asimétricas con las metrópolis o centros, convirtiendo sus análisis en perspectivas intrínsecamente globales. Asimismo, tal como advirtió M. Svampa (2016), la teoría social producida en América Latina ha desarrollado un déficit de acumulación que impidió un reconocimiento sostenido tanto a nivel local como internacional, resultado de condiciones de producción y circulación desventajosas. El workshop apunta a reflexionar sobre algunos debates y linajes conceptuales de impronta latinoamericana que aportan claves para analizar procesos globales desde las periferias a partir de los ejes: dependencia, decolonialismo y convivialidad. La propuesta abarca la lectura de textos teóricos y empíricos, buscando dar un marco general de reflexión sobre los contextos de su producción y circulación.

#### **Eje 1. Introducción (22.11.2022)**

Desde la sociología del conocimiento y de la historia de la ciencia se han logrado identificar algunos problemas centrales que afectan la producción y circulación de las ciencias sociales a nivel global. El diagnóstico global asume la existencia de centros, periferias y semi-periferias, la hegemonía eurocéntrica y masculina en la constitución histórica de cánones, la conformación de un sistema global de evaluación y publicación excluyente, la consecuente consolidación de dependencias norte-sur y de marginalización de voces. En América Latina se han desarrollado diferentes formas y estrategias de integración a este sistema científico global estructuralmente desigual. Los estudios han mostrado la existencia de 'centros periféricos' y formas de autonomía y constitución de contra-hegemonías y circuitos de reconocimientos nacionales y regionales. En la clase introductoria presentaremos la situación específica de América Latina en la producción y circulación de conocimiento, con algunos ejemplos por países y disciplinas.

#### **Eje 2. Eje Dependencia (23.11.2023)**

Las teorías de la dependencia marcaron un clivaje en la historia del pensamiento social

latinoamericano: Por un lado, por ser la primera teoría proveniente del sur global con circulación internacional tanto en dirección sur-sur como sur-norte, y por otro, por la amplitud de sus aplicaciones empíricas, desde la economía política y la sociología, a la historia, la antropología, pedagogía y la crítica literaria y cultural. La perspectiva relacional entre centros y periferias y su radical crítica a las teorías de la modernización, así como su impronta tercermundista y global, marcaron un cambio de paradigma con implicancias de largo aliento en el debate sobre desarrollo/subdesarrollo y las desigualdades sur-norte.

### **Eje 3. Eje Decolonial (23.11.2023)**

Las reflexiones críticas sobre la cuestión colonial y la modernidad en América Latina cuentan con una larga historia, incluyendo a intelectuales indígenas y afrodescendientes largamente silenciados. Actualmente la crítica “decolonial/poscolonial” circula globalmente a través de algunas voces institucionalmente asentadas en los EE.UU. e Inglaterra y ha puesto el foco en una agenda que incluye la cuestión de las voces subalternas, la posicionalidad, las asimetrías entrelazadas de género, étnicas, religiosas y la diferencia. El decolonialismo ha interpelado las políticas de diversidad y reconocimiento más diversas. De la restitución de objetos a la reescritura de la historia global a partir de memorias subalternas. En este eje interpellaremos algunos textos de autores y autoras que se enfocaron en América Latina, atendiendo a algunos escritos latinoamericanos pioneros en la crítica a la modernidad/colonialidad.

### **Eje 4: Convivialidad (25.11.2022)**

El término convivialidad fue introducido en las ciencias humanas por el filósofo vienés radicado en México Ivan Illich en su libro de 1973 *Tools for Conviviality*, publicado en español bajo el título *La Convivencialidad*, en 1974. El libro de Illich escrito en contexto latinoamericano abrió la posibilidad de pensar la convivialidad en un programa de investigación y acción para la construcción de sociedades más democráticas, igualitarias y habitables. Desde entonces, y más claramente desde la década de 2000, los estudios sobre la convivialidad se han extendido a diversas disciplinas y campos temáticos, convirtiendo la convivialidad en un término polisémico y catalizador de reflexiones y estudios innovadores. Actualmente, el nuevo campo de estudios definido como convivialidad-desigualdad está construyendo un marco teórico-analítico (acompañado de estudios empíricos correspondientes) en el que se puedan investigar en toda su extensión los nexos inseparables entre la diferencia, la desigualdad y la coexistencia entre los seres humanos entre sí, así como entre estos y no-humanos. En este eje presentamos algunos aportes teóricos y empíricos interdisciplinarios producidos en torno a la convivialidad y desigualdad en América Latina.